

COMITÉ PERMANENT DE L'ENVIRONNEMENT ET DU DÉVELOPPEMENT DURABLE

Je vous remercie de me donner la chance de contribuer à cette importante réflexion sur notre avenir et les solutions qui nous permettraient de bâtir un meilleur Canada sur de nouvelles assises. En tant que citoyenne canadienne, je souhaite participer à la discussion. Outre les *droits* que confère la citoyenneté, j'estime que j'ai aussi le *devoir* de participer au processus décisionnel qui définit les lois régissant mon pays.

Il ne fait aucun doute que nous sommes à un moment critique de notre histoire. Les effets des changements climatiques sont ressentis partout et par tous. Des inondations désastreuses, comme celles qui ont frappé Merritt, en Colombie-Britannique, en novembre 2021. Les graves inondations qui se produisent actuellement dans la région de Winnipeg, au Manitoba. Les feux de forêt qui détruisent les paysages et enfument notre ciel. Je me souviens quand, en 2018, sur un quai du centre-ville de Vancouver, je regardais la rive devant moi et je n'arrivais pas à distinguer les montagnes North Shore, cachées par la fumée des feux de forêt. Combien de personnes sont sous le choc lorsqu'elles apprennent que des feux de forêt ont ravagé la Sibérie ces dernières années? Il ne faut pas oublier non plus les glaciers qui disparaissent à un rythme alarmant, ce qui accélère l'élévation du niveau de la mer et compromet la capacité des collectivités à s'approvisionner en eau potable. Dans le nord de la Colombie-Britannique, la fonte du pergélisol provoque l'affaissement des terres dans la mer, ce qui a des conséquences désastreuses pour les infrastructures dont l'intégrité dépend du sol gelé. L'été dernier, le dôme de chaleur qui a frappé Vancouver a tué environ 600 personnes en Colombie-Britannique. Que vous faut-il de plus pour conclure qu'il est temps de revoir les choix que nous faisons au Canada?

L'heure est grave, cela ne fait aucun doute. Or, les gouvernements, même celui du Canada, continuent de prendre des décisions qui favorisent le statu quo pour préserver leurs sources de revenus. Le problème est que les gouvernements refusent de mettre en place des solutions EFFICACES pour remédier à la situation, ce qui a poussé les scientifiques et le secrétaire général des Nations Unies à lancer une « alerte rouge » pour l'humanité.

https://www.nationalobserver.com/2021/10/07/news/any-way-you-slice-it-canada-one-worst-emitters-planet?mkt_tok=Nzc0LVNlTy0yMjgAAAG

Il y a plusieurs années, une voisine et moi avons décidé de soumettre nos commentaires sur le projet Northern Gateway dans le nord de la Colombie-Britannique. J'ai rempli mon mémoire de statistiques, notamment sur les déversements de pétrole. Ma voisine, elle, a écrit que, lorsqu'elle était à l'université dans les années 1960, elle avait appris que notre société et notre monde de demain seraient différents. Pourtant, elle se retrouvait, des années plus tard, à livrer encore « les mêmes vieilles batailles ». Et moi, je livre encore ces « mêmes vieilles batailles » en 2022.

Au Canada, de plus en plus de voix s'élèvent pour que le « droit à un environnement sain » soit inscrit dans notre Constitution, comme l'Équateur et d'autres pays l'ont déjà fait.

https://www.dailyrecord.co.uk/news/scottish-news/scotland-could-first-county-make-24762289?mkt_tok=Nzc0LVNlTy0yMjgAAAF_B84

En ce qui concerne la viabilité financière, je n'en peux plus d'entendre parler de la contribution des combustibles fossiles à notre économie. Les chiffres traficotés occultent les milliards que les sociétés d'exploitation des combustibles fossiles reçoivent en subventions. Les chiffres ne

reflètent pas non plus le fait que ces mêmes sociétés se volatiliserait instantanément si une loi de type « pollueur-payeur » les obligeait à nettoyer leurs puits abandonnés et leurs terrains contaminés. Il est bien commode que l'argent des contribuables leur permette de déclarer des profits faramineux. Je ne voudrais pas passer sous silence les milliards dépensés pour réparer les dommages causés par les catastrophes climatiques. Sur ce plan, l'industrie de l'assurance est aux premières loges, alors que se multiplient les réclamations liées à des sinistres qui détruisent des vies et l'environnement :

<http://www.cbc.ca/news/business/mark-carney-says-climate-change-could-have-huge-cost-to-insurers-1.3250136>

http://wcel.org/resources/environmental-law-alert/canada%E2%80%99s-ghg-emissions-cost-world-8800-lives-and-154-billion-every?utm_source=LEB

https://www.theenergymix.com/2022/02/07/extreme-weather-in-europe-killed-90000-cost-500-billion-over-40-years%E2%80%99s-ghg-emissions-cost-world-8800-lives-and-154-billion-every?mkt_tok=Nzc0LV

https://www.nationalobserver.com/2022/03/28/news/bcs-largest-fossil-fuel-subsidy-cost-province-over-1b-last-year?mkt_tok=Nzc0LVNITY0yM

Je vous demande d'opérer la transition vers une économie axée sur les énergies renouvelables, afin de libérer notre économie de l'emprise des combustibles fossiles. De nombreuses personnes ingénieuses proposent des solutions créatives :

<http://gizmodo.com/renewables-now-exceed-all-other-forms-of-new-power-gene-1788195297>

<https://www.forbes.com/sites/niallmccarthy/2017/01/25/u-s-solar-energy-employs-more-people-than-oil-coal-and-gas-combined-infographic/#39ecce212800>

<http://www.workersclimateplan.ca/>

https://thenarwhal.ca/oilsands-solar-farm-fort-chipewyan/?mkt_tok=eyJ

**PLUS AUCUNE SUBVENTION AUX SOCIÉTÉS D'EXPLOITATION DES COMBUSTIBLES FOSSILES.
UNE TRANSITION ÉQUITABLE VERS UNE NOUVELLE ÉCONOMIE.**

Voilà ce que des millions de Canadiens et moi-même réclamons; voilà ce sur quoi nous fondons notre espoir en ce début de siècle. Je vous demande d'être les leaders dont nous avons besoin pour y arriver.

Pour nos enfants. Pour nos petits-enfants. Pour notre survie.

Onni Milne
Le 3 mai 2022